



EL HERALDO DE GERONA

Jueves

17 de agosto

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Las actuales posesiones de España

II

Corisco

La isla de Corisco está situada junto a la costa occidental del África, en la ensenada de la bahía llamada también de Corisco y a 24 kilómetros de tierra firme.

Sus dimensiones no exceden de 5 kilómetros de ancho por 4 de largo y 14 de superficie, pero su conservación importa mucho a España, a quien pertenece desde hace tiempo, a causa de la situación geográfica. Es tierra llana. Sólo en la parte noroeste se ven pequeñas colinas, cuyo punto culminante tiene una altitud de 50 a 60 metros próximamente.

Hállase rodeada toda la isla de un placer de forma irregular que se extiende en algunos puntos hasta dos millas y media para afuera.

Entre las puntas sur y sureste hay una bahía regularmente profunda, cerca de la cual existe una ensenada con bastante fondo, cuyo límite norte está formado por un gran arrecife. La costa occidental es pedregosa y las manchas se hallan cubiertas de piedras blancas, sobretodo en la parte sur, y del mismo modo que ocurre en el cabo San Juan, los troncos de los árboles parecen barracas de un color gris, efecto de la refracción.

La isla de Corisco es, no sólo fuerte, sino notable por la belleza de su panorama, que constituyen hermosas praderas, colinas, bosque y lagos.

El clima es más sano que el de la costa vecina. De sus bosques se sacan magníficas maderas, tales como ébano y palo de tinte, las cuales, juntamente con el marfil que suministra el continente, constituyen los principales elementos de comercio. El agua en general no es buena, y en algunas partes de la isla escasa.

Puebla esta isla, así como también los vecinos islotes de Elobey y casi toda la costa inmediata, la raza vengo. Los indígenas son muy dados al comercio, belicosos, pendencieros y sumamente afectos a España. Una estadística reciente atribuye a la isla de Corisco 17.500 habitantes, distribuidos en la forma siguiente: hombres de todos colores, 10.038; mujeres ídem, 7.462. De éstos sólo son católicos 878. Los protestantes pasan de 9.000. El resto de los corisqueños profesan el fetichismo. Téngase en cuenta, sin embargo, que esta clasificación sólo tiene por base una mera cuestión de nombres. En general, tan ignorante, tan bozal y tan atrasado está un negro de esta religión como de la otra. Su estado intelectual no ha variado gran cosa al pasar de una religión a otra.

Nuestros derechos a la posesión de la bahía de Corisco, no por estar perfectamente fundados, dejan de ser discutidos. Francia, que posee la vecina colonia, presume tenerlos mejores que los nuestros a casi toda ella. La cuestión se halla pendiente de litigio, ha estado a punto de provocar un conflicto y puede provocarlo aún. Es, pues, de las más interesantes por su importancia y por su actualidad.

Los derechos de España en Corisco arrancan en cierto modo de los de Portugal. Esta nación fué la descubridora de la costa occidental de África y su primer ocupante. En 10 de octubre de 1777 acordaron los gobiernos de España y de Portugal celebrar un tratado que se firmó en 11 de

marzo del siguiente año. Por virtud de él esta última nación cedía a la primera las islas de Fernando Poo y Annobón, facultándola además para navegar y comerciar en los puertos del río Gabón, Camarones, Santo Domingo, Cabo Formosa y otros de aquel distrito, utilizando en favor de España, y sin perjuicio de Portugal, las riquezas que contenía. En octubre de 1778 tomó posesión de la isla de Fernando Poo la expedición enviada de Buenos Aires a las órdenes del conde de Argelejos. Poco después se tomó posesión de Annobón.

El desconocimiento del clima y del país, y probablemente también la falta de tacto de los jefes, ocasionaron el fracaso de la expedición. Sufrió ésta muchas bajas a causa de las enfermedades, amotinaronse los soldados y obligaron a Primo de Rivera, que entonces los mandaba, a regresar a América. Esta fué la causa primera del descrédito en que cayó la colonia, que quedó medio abandonada.

En varias ocasiones, aprovechando estas circunstancias, intentaron los ingleses apoderarse de ella, singularmente de Fernando Poo, mas los gobiernos españoles unas veces, y otras la nación misma cuando los gobiernos cedieron, como ocurrió en 1841, se opusieron siempre a enagenar aquellas posesiones. Desconfuso el gobierno de conocerlas a fondo y formarse una idea exacta de sus recursos, expidió la real orden de 1.º de octubre de 1842, invitando a cuantos pudiesen suministrar datos acerca del particular se sirviesen hacerlo, invitación que no dió resultado alguno. La guerra y destrucción de los establecimientos españoles del río Gallina, cerca de Sierra Leona, motivó la expedición de don Juan José Lerena, marino militar de reconocida instrucción, el cual fundó a la vista de Corisco el 14 de marzo de 1843. Al día siguiente los jefes de las principales tribus de la isla y de la vecina costa (Cumbés, Mozongos, Vicos, Valengues y Vengas) reunidos, solemnemente reconocieron la soberanía de España.

Los franceses, que hoy niegan nuestro derecho, no poseían entonces un palmo de terreno en esta costa. Reinando en Corisco Bone ó Boncoro I, se establecieron en la parte meridional de la isla dos españoles llamados Baltasar y Francisco Simó, naturales de Ciudadela (Menorca). Quizás por influencia de ambos españoles, quiso Boncoro entregar a España su territorio; pero tal oposición encontró en los corisqueños, que tuvo que retirarse seguido de sus partidarios al territorio del cabo San Juan. Sus vasallos eligieron entonces un nuevo jefe, siendo proclamado Muele, padre de Combemjamango. Pero surgió entre los rebeldes la discordia, y otros proclamaron al propio tiempo a Hakatondoni. Ambos pertenecían a familias nobles. Un tal Munga, ayudado por el padre de Muele, se levantó en armas. Muele vió su existencia en peligro y se refugió en el territorio de Bolkobue, en el cabo Esteiras. Munga tenía muchos partidarios, y a la muerte de Hakatondoni fué proclamado rey sin obstáculo alguno. Los dos españoles establecidos en Corisco se retiraron del teatro de la guerra. Boncoro I había muerto ya y le había sucedido Boncoro II, que fué a establecerse en Elobey Grande. En 1858 don Carlos Chacón, al frente de una escuadrilla compuesta del vapor «Vasco Nuñez de Balboa», el bergantín «Gravina», la goleta «Cartajenera» y la barca «Santa María», recibió la sumisión de Boncoro, hijo del rey Boncoro, el cual solicitó se admitieran bajo el

protectorado de España unos cuantos pueblecillos del cabo San Juan no comprendidos en el tratado de 1843.

Al propio tiempo pidió Boncoro que un hermano suyo pasara a España para besar las manos a la reina Isabel II. En vista de que aquellos pueblos eran libres y que su anexión no presentaba dificultad alguna, el gobernador Chacón expidió nueva carta de nacionalidad en favor suyo y de los ya sometidos, recogiendo la que anteriormente les entregara Lerena.

El territorio sometido al protectorado de España comprende toda la costa desde la punta Itendé, en el norte, hasta la desembocadura del río Sinana, en el sur; es decir, toda la bahía de Corisco.

CHÁCHARA CÓMICA

El *Daily Mail*, de Londres, publica un telegrama de Natal, (Africa) en el que se dice haber llegado a Pietermaritzbourg (¡olé los nombrecillos!) una expedición de 2.000 mulas y 200 hornos de campaña para el ejército inglés.

Supongo que los *boers* entenderán lo que decirles quiere la expedición, y que el actual conflicto resolverán, como gentes sensatas, con precaución. Y al pensar en los hornos, claro verán, aunque sean de escasa penetración, que promover no deben fuertes trastornos no estando para bollos aquellos hornos.

Los periódicos norte-americanos publican actualmente las estadísticas de lo que ha costado a su país la destrucción de las escuadras (!!) españolas.

La de Montojo costó 45.000 dollars, y la de Cervera 100.000.

Les ha salido la cosa por una bicoca; pero

anden con ojo, señores; prepararse caballeros, y conserven los bolsillos para pagar, bien abiertos. Porque asegurar se puede, y yo lo doy ya por cierto, que a pesar de lo pactado, que no les importa un bledo, después de echar esas cuentas lisonjeras por extremo, los yankis exigirán que se les pague el dinero que les costó el reventarnos y hacernos cisco los huesos. —¿Pero en que van a fundarse para ese nuevo atropello?— preguntarán asustados algunos pobres sujetos. En un servicio muy grande que a nuestra nación han hecho. Escuchad lo que de fijo germinará en los cerebros de esas gentes, que no piensan mas que en barrer para dentro. «Después de que la vencimos, España, con gran acierto, regenerándose está por el saludable ejemplo que sacó de nuestros palos. Así, pues, reflexionemos que si no es por la paliza no se regenera. Ergo si La Unión la derrotó, por la tal derrota luego ella se ha regenerado, ó intenciones tiene al menos,.... Pues ese es un gran servicio, y cobrárselo debemos».

De uno de los *otrosies* de la sentencia dictada por el supremo de guerra y marina en la causa por la rendición de Santiago, se deduce responsabilidad para altas personalidades de la milicia.

Tienen muchos para si, y con ellos estoy yo, que lo que es ese *otrosi* resultará un otro... *no*.

Además, si he de ser franco en la sentencia que leo á nadie culpable veo: el responsable, *está en blanco*.

—Del consejo de Rennes ¿qué se cuenta?
—Que está obscuro y que huele á corrompido).

—¿Creís que la traición no haya existido?
—La traición es el miedo á otro setenta.
—Su brillo la justicia en Francia ostenta.
—Lo empañó el sentimiento de partido.
—Sentimiento patriótico ese ha sido.
—Que un fondo negro en su interior presenta).

—En resumen que Dréyfus no es culpable será vuestra opinión, me lo figuro; que el proceso es engaño miserable; y, sin embargo, por mi fé os juro que las piezas secretas...—Indudable que hubo en él *buenas piezas*, de seguro.

Paco Tilleró.

EL «MUÑECAS»

(CUENTO)

Había empezado la *carrera* como todos, de *golfo*, vendiendo periódicos, lapiceros y juguetillos, tomando puesto en las *colas*, escarbando en los basureros cuando andaba la cosa mala, pidiendo limosna si marchaba peor, comiendo las sobras del rancho y durmiendo ó en las cuevas del Retiro ó en el quicio de alguna puerta.

Después fué creciendo y pasando por todos los registros del *afano*, llegando á ser un consumado timador á los 18 años.

En su vida criminal no había sufrido condena alguna por robo, gracias á la habilidad de sus manos y á la ligereza de sus pies, no teniendo que contar, entre sus cargos penales, mas que *várias quincenas* por *blasfemo*, y alguna que otra paliza por sospechas en la *preven*.

En una causa se había visto envuelto, sin embargo, y no por robo, sino por lesiones y desacato á la autoridad.

Un día el fiscal denunció un periódico de oposición. Una pobre infeliz que seguramente era la primera vez que lo vendía, á juzgar por su inexperiencia, continuó voceándolo en la Puerta del Sol, cuando llegaron dos de *la secreta* y la arrebataron los números.

La mujer prorrumpió en gemidos y se puso de rodillas, empezando á decir que la devolvieran sus *veinticinco*, que la habían prestado la peseta para comprarlos, que *su hombre* estaba con *la reuma*, que no podía trabajar... y viendo que los policías no le hacían caso, los insultó grosera, descompuerta, frenética.

Entonces á brutales empujones quisieron llevársela en la delegación; pero *Muñecas*, testigo de la escena, se lanzó sobre los agentes, y entablando con ellos desesperado pugilato, logró que la vendedora pudiera escabullirse.

La poca edad de *Muñecas* y el jurado le libraron de una fuerte condena, aunque no de varios meses de cárcel y de los estacazos que *gubernativamente* le administraron.

Muñecas se preparó. Ya había escogido la víctima. Calle adelante venía un caballero grueso, con la levita desabotonada, dejando al descubierto un magnífico chaleco blanco que recubría un prominente estómago. Sobre el blanco *piqué* se destacaba una cadena de oro, chispeante bajo los rayos del sol. Aquel hombre, como decía un célebre abogado, iba «provocando al robo».

Muñecas colocóse de espaldas en la misma acera por donde el caballero marchaba, y cuando por el ruido de sus pasos le sintió próximo, volvióse, chocando rudamente con él.

—¿Está usted ciego?
—Usted dispense.
—Podría usted fijarse... pues hombre.
Antes que *Muñecas* se hubiese alejado dos pasos, el otro aperció la cadena suelta.

—¡A ese!... ¡guardias!
Muñecas había cometido la imprudencia de dar el golpe sólo. No pudo correr el reloj, y al verse descubierto, tiró la alhaja, emprendiendo vertiginosa carrera.

—¡A ese! ¡a ese! gritaron transeúntes, porteros y comerciantes; pero ninguno se atrevió a detener al ladrón, que había empalmado una navaja de regulares dimensiones. Una pareja de seguridad, tres ó cuatro desocupados y una turba de chiquillos perseguían a *Muñecas*. A un soldado que, bayoneta en mano, intentó detenerle, le tiró un viaje que si el militar no se aparta le hubiera costado caro.

Ganando ventaja á sus perseguidores, cruzó dos ó tres calles, cuando al doblar la esquina de la cuarta, apareció á pocos pasos de él un bebé tirando de un caballo de cartón.

El nene se quedó inmóvil, asustadito. De un portal cercano salió un grito horrible, desgarrador, de esos gritos que sólo lanzan las madres, un ¡hijo mío! que presumía al de las entrañas de la que lo daba pisoteado por aquella jauría de bipedos.

Muñecas se paró en seco. Hizo un esfuerzo físico, gigantesco, colosal, un esfuerzo que le destrozó los riñones y le obligó á recostarse en el muro con los ojos cerrados, los labios entreabiertos y espumarajentes, el color lívido y el sudor copioso.

Todos creyeron que se había cansado, que no había podido seguir más allá. La madre, dando gracias á Dios por esta milagrosa coincidencia, dijo á su pequeño, señalando al rata.

—¿Ves? ¿ves? por malo.
Casi en vilo se llevaron los guardias á *Muñecas*.
Sobre su pálida frente parecía cernirse un nimbo luminoso.

Madrid, agosto, 99.

PÁGINAS ESCOGIDAS

J. Michelet

Existe un hecho incontestable, y es que el sentido moral ha decaído á medida de los progresos materiales é intelectuales, y que únicamente una cosa, el alma, se achica mientras todo adelanta y se desenvuelve.

En el momento verdaderamente solemne en que la red de alambres telegráficos tendidos por todo el haz de la tierra vá á centralizar el pensamiento de ésta y permitirle por fin tener conciencia de sí propia ¿qué alma vamos á darle? ¿Y que sucedería si la vieja Europa, en la que aquella cifra todas sus esperanzas, solo le enviara un alma empobrecida?

Europa es vieja por su corrupción, pero puede remozarla el fuego del genio. Modifíquese, pues, y cambiará al mundo, porque solo ella sabe, vé y prevé, y todo puede salvarse aun si conserva la voluntad.—J. Michelet.

El autor de *El Amor*, *La Biblia de la Humanidad* y *La Historia de la Revolución Francesa*, ha representado en Francia el papel que representara entre nosotros Castelar: ha sido un gran educador del pueblo y uno de los mejores definidores de los principios democráticos. Michelet ha sido también el mejor campeón que ha tenido la mujer. Su alma entera la sacrificó en horas de la glorificación femenina. Michelet, primera víctima del sobrecargo intelectual que mina como enfermedad terrible los cerebros de Europa, fué incoherente, nervioso, de estilo relampagueante, lleno de cambiantes y fulguraciones sin llegar á las notas trágicas y horrorosas que fueron el patrimonio exclusivo de Victor Hugo, ese San Pablo de la Revolución Francesa que

terminó como Lamartine por apagar sus fuegos para ser el padre de los buenos burgueses de la democracia. Michelet se arrojaba delante de la mujer y de los pueblos, invirtiendo el culto que á otras cosas se tributa. Amó así las grandes causas, abrazando el partido de los débiles, y de los derrotados inevitablemente. La mujer le dió un libro, el niño le dió otro, el pueblo, el pájaro, el insecto, Polonia, en fin, le inspiraron después de su amor á la patria las mejores y más grandes obras que salieron de sus manos.

San Juan.



Un recadito al alcalde

Se están efectuando obras en el escenario del Teatro Principal, y esto usted lo sabe, señor alcalde. Lo que no debe usted saber, porqué de otro modo no lo consentiría, es que los escombros resultantes de dichas obras sean depositados, decimos mal, depositados, sean arrojados de cualquier modo á la calle de Talar. Con ello se molesta grandemente á los vecinos, se dificulta el tránsito público, se infringen las ordenanzas municipales atentando al ornato público y se dá un pésimo ejemplo á los particulares.

Esperamos, pues, que en vista de lo expuesto, se sirva usted corregir el abuso, y evitar, que por operarios del ayuntamiento ó por cuenta suya, se repita.

Ha inaugurado don Jaime Torres en la Dehesa, como anunciamos en nuestro número anterior, el puesto de refrescos, y lo ha inaugurado con gran éxito pues siempre se ven ocupadas las mesas colocadas junto á la puerta del jardín.

El establecimiento de este café ha sido muy celebrado por el público pues se sentía verdadera necesidad de él.

En Oporto, Portugal, se ha presentado la peste bubónica, enfermedad de las más terribles que se conocen.

El gobierno ha tomado importantes medidas para evitar la invasión de esa peste. Cualquiera que tome, encaminada á este fin, ha de merecer el público aplauso.

El lunes último, el señor ministro de gracia y justicia pasó por esta ciudad procedente de Caldas de Malavella y con dirección á San Feliu de Guixols, desde donde regresó á Caldas el mismo día, muy satisfecho de la excursión en la que le acompañaron su señora esposa, dos hijas, su hijo Manuel, la señora de éste y el gobernador civil señor Montaner.

En esta ciudad le ofrecieron sus respetos el señor vicario general y un señor canónigo, una numerosa comisión del ayuntamiento presidida por el alcalde, los señores presidente y fiscal de la audiencia, el señor delegado de hacienda, los señores gobernador militar y coronel del regimiento de San Quintín, el señor secretario del gobierno civil, el señor juez de primera instancia, el diputado á cortes por Olot, comisiones de la diputación é instituto, algunos empleados y vários particulares, rindiéndole los honores debidos á su gerarquía una compañía de San Quintín.

Como padre del soldado Juan Asló, fallecido en Cuba, le ha sido concedida la pensión anual de 182:50 pesetas anuales á don Sálvio Asló Noguera.

Ayer debió celebrar el ayuntamiento de esta ciudad la sesión de segunda convocatoria correspondiente á esta semana

y que no pudo celebrar el lunes de primera, por que por abusiva y antigua costumbre no se reunieron los concejales precisos para celebrarla. De los acuerdos tomados daremos noticia en nuestra próxima edición.

Ha regresado de su excursión á la corte, nuestro distinguido amigo el señor administrador de hacienda de esta provincia don Carlos de Ochoa.

Celebróse como anunciamos, el domingo último, en la plaza de toros de Santa Eugenia, la corrida de novillos, con una entrada bastante regular.

La corrida dejó satisfecho al público, sobre todo por lo que se refiere al ganado que fué voluntarioso y de poder.

El espada Velasco hizo muy buena faena, especialmente en el primer toro. *Morenito* se mostró muy desconfiado.

La tarde hermosa y el desfile espléndido.

El martes, festividad de la Asunción de Nuestra Señora, se celebró la acostumbrada procesión que sale de la Catedral á las seis de la tarde, viéndose con tal motivo mucha animación en las calles del tránsito.

La señora esposa de nuestro particular amigo don Narciso Roura ha dado á luz un niño con toda felicidad.

Felicitemos á la familia.

Antes de ayer y ayer se bailaron sardanas en la calle del Carmen.

Don Carlos Gomez ha solicitado la propiedad de cincuenta pertenencias de la mina de plomo «Doña Teresita», sita en Anglés.

Desde ayer ha quedado abierta en la escuela normal de maestros de esta ciudad, la matrícula para los alumnos libres que quieran dar validez académica á estudios privados de la carrera del magisterio.

Señor gobernador civil: son muy continuadas y graves las denuncias que recibimos, de arbitrariedades cometidas por los individuos del cuerpo de vigilancia que prestan sus servicios en esta ciudad. Es cosa ya de que tome usted la cosa en serio y obre con energía para castigar abusos que redundan en primer término, en desprestigio de la autoridad.

Pocos gobernadores hemos tenido en esta provincia que hayan alcanzado las simpatías y el aplauso de sus habitantes, de una manera tan unánime como usted, y pocos jefes de policía han merecido el elogio público como los actuales, señores Ampudia y Giró, pero todos corren peligro de perder lo tan justamente ganado si no corrigen con mano fuerte esas demasías de los policíacos.

A noticia de usted y de los inspectores habrán llegado seguramente las quejas del público y no nos explicamos como no ha bastado ello, conociendo su espíritu de justicia y sus energías, para que de una vez cesaran las estramilitaciones que de sus funciones están cometiendo á diario esos polizontes.

No vamos á concretar hechos; no es necesario, porque son ellos públicos y nuestros colegas locales los han señalado ya, pero si vamos á rogar á usted muy encarecidamente, que haga entender á los agentes de su autoridad cual es su verdadera misión y si de ella se aparta alguno le castigue con mano fuerte. Espurgue el cuerpo de los individuos malos, que los buenos que quedan se lo han de agradecer y el público se lo ha de aplaudir.

Si no lo hace usted, auguramos desagradables sucesos, pues no es el carácter

de los gerundenses á propósito para sufrir sin protesta enérgica, amenazas infundadas y atropellos inauditos de gente sin educación ni nociones de los deberes y derechos que lleva consigo la investidura de agente de autoridad.

En Adrogué (República Argentina) celebrarán el último domingo de febrero de 1900, la poética fiesta de los juegos florales en el Instituto Americano, adjudicándose diez y nueve premios, algunos de ellos de mucho valor.

En el certámen podrán tomar parte todos los escritores del habla castellana, en cualquier nación vecindados.

La fiesta ha sido organizada por el distinguido escritor Monner Sans y ha merecido la entusiasta adhesión de los ministros de España en Buenos Aires y Montevideo, Centre Catalá, municipalidad de Adrogué, obispos de la república, ateneo, comercio español, prensa, etc., etc.

Acompañado de una cariñosa carta del secretario general del instituto, hemos recibido el cartel del certámen, hermosa obra foto-tipográfica en cuya primera página aparecen abrazadas dos matronas representando á España y la República Argentina y que contiene todos los detalles de la fiesta. La mucha extensión del mismo nos impide publicarlo, pero queda en esta redacción á la disposición de los que deseen verlo.

Celebramos mucho que nuestros hermanos de Sud-América organicen fiestas que contribuyen á estrechar los lazos de unión con la madre patria y aumentar el renombre de nuestras letras.

Ayer cayeron sobre esta ciudad algunos chaparrones, pero siguió haciendo el mismo bochornoso calor que sufrimos hace mas de dos meses.

El quinteto que en el café de Vila dá conciertos dos veces por semana, ha sido aumentado para el que se celebrará esta noche á las nueve y media, con un contrabajo á cargo de don Pablo Orri, ejecutando el siguiente programa:

- Overture, Las joyeuses, Nicolai.
- Intermedio, Echevarria.
- Fantasia morisca, Chapí.
- Air varié, Silvaire.
- Preludio de concierto, Giménez.
- ¡Dormez mignon!, Foxens.
- Serenata de bandolinas, Desormez.

Ha sido nombrado vocal de la junta provincial de instrucción pública de Gerona, nuestro distinguido amigo don Antonio Boxa y Bagué.

Damos las gracias á la casa Planas, Flaquer y compañía, por haber atendido un ruego nuestro, mandando arreglar la instalación eléctrica del barrio de Pedret. Aquellas pantallas han sido repintadas, los brazos de las lámparas arreglados, las bombillas sustituidas y todo ha quedado en muy buen estado.

Los vecinos favorecidos y el *HERALDO* se lo agradece á los señores Planas, Flaquer y compañía.

Nuestro amigo don Tomás S. Xifre ha tenido la desgracia de perder á un hijo de pocos años, que era el encanto de su familia, en el dolor de la cual tomamos parte.

Le ha sido concedido un mes de licencia para Santander, al señor tesorero de hacienda de esta provincia don Ramon González.

Recordamos á los ayuntamientos la obligación que tienen de remitir á la delegación de hacienda, las certificaciones de cuantos ingresos hayan tenido lugar en el trimestre, por el impuesto

to del 20 por 100 de propios y 10 por 100 de arbitrios de pesas y medidas, ó certificaciones negativas en el caso de que no los haya habido.

De regreso de Olot, se encuentra en su posesión de Salt nuestro distinguido amigo el señor marqués de Camps.

En breve se abrirá en los pórticos de la rambla de la Libertad, un nuevo é importante establecimiento de corsetería, á cargo de doña Dolores Solans, que según nuestras noticias estará á la altura de los principales, en su clase, del extranjero.

El jefe de las brigadas municipales señor Mirambell, dispuso ayer por la tarde que cuatro barrenderos retiraran de la calle de Bañolas en donde estaba echado y lo llevaron al violón á dormir la mona, á un infeliz beodo á quien varios vecinos poco caritativos se entretenían en martirizar.

El martes por la noche, varios sujetos de esos á quienes los polizontes debieron ya haber sentado la mano, en vez de molestar á pacíficos vecinos, trataron de atropellar, en el barrio de Pedret, á una mujer que esperaba en la carretera á que su marido subiese del cauce del Onyar en donde se hallaba. La víctima de aquellos zulús reclamó socorro y el marido corrió á auxiliarla, cogiendo á dos de ellos y recibiendo de los demás varias heridas y golpes, hasta que se presentaron unos individuos del somatén con el alcalde de barrio obligando con su presencia á huir á los sueltos y deteniendo á los cojidos. Todos fueron conducidos á la casa consistorial en donde se les curaron las heridas.

El día 31 del corriente se celebrará en el parque de artillería de esta plaza una subasta para enagenar 948 kilogramos de acero, al precio de 0'10 pesetas el kilogramo; 510 de latón, al de 0'50; 30 de hierro, al de 0'06 y 870 de leña al de 0'01, valiendo en total 363'30 pesetas. Los efectos y pliego de condiciones pueden ser examinados en las oficinas del parque, todos los días de 9 á 11 de la mañana.

Antes de ayer falleció, y ayer fué llevado su cadáver á la última morada, el procurador de los tribunales, decano del colegio de esta ciudad, don Narciso Prats.
D. e. p.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—NUEVO HOTEL.—Recomendamos á aquellos de nuestros lectores que tenga que visitar Madrid, el *Nuevo hotel central*, abierto recientemente, en la calle del Correo número 2 principal. Tiene balcones á la Puerta del Sol, el mobiliario nuevo y lujoso, la cocina excelente y el servicio notable por su esmero. Los precios son módicos y al alcance de todas las fortunas.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

—El cirujano dentista DON LEON AUDOUARD durante el resto del verano que permanecerá en Calella de Palafrugell, vendrá á esta ciudad todos los sábados y recibirá á su clientela en su gabinete odontológico, calle de San Francisco, 12, principal.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal

Por la Provincia

Figueras

La lluvia que tanto benefició nuestros campos, fué asolador pedrisco en otras comarcas, como Camallera, Bascara, Pontós, etc., en donde dió al traste con la poca parte de cosecha que había dejado en pie el pedrisco de junio.

—En breve se terminarán las obras de decorado del altar mayor de esta iglesia parroquial, en el que se trabaja desde hace días.

—Ha tomado posesión de su cargo el nuevo inspector de vigilancia, quien está dispuesto á hacer cumplir el reglamento de higiene en vista de los abusos que se cometen.

—Dos perros: mordieron uno á un niño, y otro á una niña, resultando, según se dice, que los dos recibieron heridas leves.

Puerto de la Selva.—Un infeliz loco, burlando la vigilancia de su familia, subió al campanario y se echó de él quedando muerto en el acto. R. i. p.

Port-Bou.—El *meeting*, á favor de la revisión, celebrado el martes último, en esta población, vióse concurridísimo. Usaron de la palabra los oradores de que ya dimos cuenta, á excepción de los señores Blasco Ibáñez y Morayta que no asistieron.

La Bisbal

Se está procediendo á la reconstitución del tejado del salón de descanso del Teatro Bisbalense, que días pasados se vino al suelo con gran estrépito.

—La brigada municipal está procediendo á la limpia de algunas calles de esta villa.

—Continúa sin resolver la huelga de los operarios alfareros.

Palafrugell.—Los religiosos salesianos de Puente Mayor (Gerona), visitaron la ermita de San Sebastián.

—En la capilla de Llafranch, estrenóse un precioso altar, regalo de una devota, del cual se hacen grandes elogios.

—Adelantan los trabajos de instalación del alumbrado por medio de la electricidad.

Palamós.—Ha fallecido repentinamente, don Juan Plaja. E. p. d.

—Se trata de fundar en esta villa una sociedad instructiva recreativa, que se denominará *L' Englantina d' Or*.

San Feliu de Guixols.—Las pescaderías de esta villa ó, mejor dicho, el paraje que para pescaderías se utiliza, deja mucho que desear en lo que á limpieza se refiere.

—El sábado al mediodía abandonaron el trabajo los taponeros de una importante fábrica de esta villa, por no haberles sido concedidos los dos reales por mil de aumento, que tenían solicitados.

—Ha visitado esta villa junto con su distinguida familia y acompañado del gobernador civil señor Montaner, el ministro de gracia y justicia, don Manuel Durán y Bas.

—El ayuntamiento ha acordado solicitar la creación oficial de la auxiliaría de la escuela de párvulos.

Puigcerdá

Hace más de quince días que los chubascos se repiten con más ó menos abundancia, lo que tiene abrumados á nuestros agricultores para practicar acarreos y almacenaje de granos y forrajes, cuyo anormal estado del tiempo, contraría en gran manera á los forasteros que desean verificar excursiones por esta comarca.

—Ha girado visita oficial á esta aduana, el inspector de Cataluña señor Bordonave, acompañado de su secretario señor Vazquez.

Camprodón.—Se celebra estos días con mucha esplendidez la fiesta mayor, habiendo acudido infinidad de forasteros.

—El coronel subinspector de carabineros don Juan Alvarez, ha pasado revista de inspección.

—Al arriero conocido por *Noy Quey*, al regresar de Bolós, en el punto conocido por la *Crehueta*, unos jóvenes cazadores, al tirar á una codorniz, le incrustaron varios perdigones en un brazo.

San Juan de las Abadesas.—Ha sido detenido por la guardia civil, el vecino de Llanás, Paladio Colom, reclamado por el juez de Puigcerdá, por dedicarse á expen-

der moneda falsa francesa. Se le hallaron 813 pesetas falsas.

Olot

Se encuentra en esta villa, procedente de Filipinas, nuestro compatriota el reverendo padre Félix Casas Trinché, religioso dominico, el cual pasará algunos días con su familia, regresando luego al convento de Ocaña.

—La feria que se celebró el día de San Román, estuvo bastante concurrida, abundando el ganado bovino, con el cual se verificaron algunas transacciones.

—El señor obispo de Vich administrará la confirmación, en esta villa, mañana.

Ridaura.—La lluvia de estos últimos días ha sido beneficiosa para los campos, que presentaban lastimoso aspecto, por la sequía que los castigaba.

Santa Pau.—Ha sido nombrada maestra de la escuela pública de niñas de este pueblo, doña Isabel Tomás.

CORRESPONDENCIA

Señor director del

HERALDO DE GERONA.

La carencia de sucesos en esta villa no dá lugar á escribir dos cuartillas semanales y, por consiguiente, no existe razón fundada para que un periódico de las recomendables condiciones del que usted acertadamente dirige tenga en esta localidad un corresponsal, mucho menos, si éste está falto de aptitudes para el cargo, como el que se ha atrevido á aceptar la misión de escribir á usted cuanto aquí ocurra, que convenga noticiarlo. No obstante lo dicho, procuraré en estas crónicas refutar una infinidad de hechos que propala el más aventajado de los numeradores y daré á conocer otros hechos que *el de la lengua larga*, como sus propios amigos le califican, buen cuidado se dá en callar y mucho más en escribir.

Hemos llegado en esta población á tiempos en que se hace indispensable decir las cosas tal cual son y no valerse de la calumnia ni de la injuria para hacerse pro-sélitos, pues que este sistema es repudiado por todos los hombres honrados, motivo por el cual he creído un deber de conciencia ocupar un pequeño espacio en las columnas de su tan leído periódico, no solo para ver si logro cauterizar alguna lengua viperina, si no tambien hacer que estos vecinos formen exacto juicio de sus conciudadanos y de los actos que informen su respectiva vida pública.

Desde luego advierto que para el logro de lo que me propongo, es posible que me haya de ocupar de actos públicos de alguno de los redactores del periódico que aquí se publica, no obstante, lo cual jamás contendere con dicho periódico por ser antigua mi costumbre de no leerlo y por que los hechos que relate se concretarán á la persona y no á la entidad periódico. Tambien he de dejar consignado que aun cuando no aparezca mi verdadero nombre en las correspondencias que el HERALDO DE GERONA inserte, lo contendrá el original para que en todo tiempo pueda saberse quien es el corresponsal y á fin de responder de mis propios actos, si bien juzgo que no habrá necesidad de preguntar por el autor de estas misivas, ya que el estilo descubre al hombre, y el mio es más que suficientemente conocido de todos mis vecinos.

Hechas las anteriores manifestaciones que considero indispensables, pondré punto final á esta primera carta, insinuando tan solo que en la inmediata me ocuparé de los cargos y descargos que se han hecho y continúan haciendo á don Manuel Fina y Puig, porque ellos han de ser la base de una serie de correspondencias, en las que habrá forzosamente de aludirse á varios de sus amigos políticos y particulares, así como á sus adversarios é ingratos protegidos.

Artésano.

Palafrugell, 15 agosto 99.

Curiosidades y recetas útiles

Un nuevo horizonte terapéutico
Ya saben ustedes que las diferencias mé-

dicas, más que en otra suerte de apreciaciones, estriban *generalmente* en los procedimientos terapéuticos empleados por cada médico en *particular*. Los sistemas de curar son infinitos y el perjuicio que ocasionan está en la sistematización estúpida á que los elevan algunos prácticos especuladores de la salud. Lo malo de los sistemas es el generalizarlos. Tenemos alopatía, homeopatía, daximetría, hidroterapia, metaloscopia, la curación por el aire, aroterapia; por los sueros, sueroterapia; por los jugos, cimoterapia; por la luz, cromoterapia, etc., etc. Pero la última palabra del arte de curar cito hoy en el nuevo procedimiento que denominaremos provisionalmente *smithoterapia* ó *bull-dogterapia*. El procedimiento consiste sencillamente en meter en el cuerpo del paciente tres ó cuatro cápsulas tan medicamentosas como agresivas por medio de un revólver. La trayectoria del proyectil hábilmente calculada permite encajarle en la parte lesionada á donde no puede llegar la mano del operador. Los ensayos verificados, si bien no han sido tan satisfactorios como se imaginaba el inventor alemán del sistema, son susceptibles de ulteriores mejoras, y entonces, dentro de poco tiempo veremos á los desesperados dirigirse á sus doctores con estas ó parecidas palabras.

—Doctor, déme usted tres ó cuatro tiros por favor. Yo no quiero morir; déme usted mas vida.

Chifladura

La ciencia es ceniza hasta en las chifladuras que produce.

Los periódicos de Europa dicen que si es cierta la noticia que dá á luz una revista inglesa muy pronto se fumarán en Europa *cigarros de la Habana* al inverosímil precio de cinco céntimos, todo porque un bacteriólogo inglés, monsieur Carlos Nutall, publica en la *Fortnightly Review* un artículo muy detallado sobre un descubrimiento que ha realizado en unión del sábio alemán Herr Suchsland acerca del aroma del tabaco.

Monsieur Carlos Nutall afirma en dicho artículo que el suelo, la planta y el cultivo no ejercen ninguna influencia sobre el aroma de las hojas del tabaco. Únicamente proviene éste, dicen, de los microbios del tabaco durante la fermentación que da al tabaco de la Habana ese aroma especial que deleita á todos los fumadores.

El problema es, pues, muy fácil. Para fabricar cigarros habanos ó cigarrillos egipcios, bastará con obtener microbios del tabaco cubano ó egipcio é introducirlos en las hojas del tabaco recolectado en Europa; después de la fermentación el tabaco cosechado en España, por ejemplo, quedará transformado en tabaco habano, virgínia, turco, egipcio, etc., tan perfectamente que los expertos se engañarán.

Para impedir la fermentación

El londonense mister Lionel Mundy, afirma que los vinos no fermentados fueron conocidos en la antigüedad, tanto por los judíos como por los griegos y los romanos. El autor recuerda los procedimientos empleados para impedir la fermentación: el calor, el frío, el espesamiento por la evaporación, la adición de azúcar y la de diversas sustancias antisépticas. El sistema mas comunmente usado era el de añadir sustancias resinosas.

La Vida religiosa

Santoral.—*Día 17, jueves.*— Santos Liberato abat y mártir, Mamete mártir, Mirón presbítero y mártir, Paneo y Juliana hermanos mártires.

18, viernes.— Los Santos mártires de Córdoba y de Sahagun, Agapito mártir y Santas Elena viuda y Clara de Monte-Falco virgen.

19, sábado.— Santos Luis obispo y confesor, Magín mártir, Mariano hermano y confesor y Santas Tecla y Agapia mártires.

Cuarenta horas.— Continúan en la Iglesia de San Pedro, siendo las horas de exposición de ocho á once y media por la mañana, y por la tarde, de seis y cuarto á ocho y cuarto, y desde el viernes de seis á ocho.

Corte de María.— Hoy jueves, día 17, se hace la visita á Nuestra Señora de los Desamparados, en San Félix.

El viernes, día 18, á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

Y el sábado, día 19, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

ANUNCIOS

L'UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

| | |
|-----------------------|---------------------|
| Capital social. | 10.000.000 francos. |
| Reservas. | 9.635.000 » |
| Primas á recibir. | 75.183.878 » |
| Total de garantías. | 94.818.878 » |
| Capitales asegurados. | 15.559.869,308 » |
| Siniestros pagados. | 202.000,000 » |

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDA

Calle del Progreso, núm. 18

ROYAL INSURANCE COMPANY

REAL COMPANIA INGLESA

DE

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

LONDRES Y LIVERPOOL

Autorizada en España por Decreto 1.º Octubre de 1873.

Esta compañía fusionada con la de seguros «Queen» es la más poderosa del mundo por la importancia de los capitales asegurados y por la colosal fortuna que posee.

El acrecentamiento progresivo de los premios para seguros, durante los veinte años últimos demuéstralo el estado siguiente:

| Años | Libras Esterlinas |
|------|-------------------|
| 1876 | 722.458 |
| 1886 | 955.040 |
| 1896 | 2.051.480 |

Todas las reclamaciones en caso de siniestro se arreglan y pagan inmediatamente en las oficinas de la Agencia General de Barcelona Pasaje de la Paz número 8 J. Calsina.

AGENCIA EN ESTA PROVINCIA

José Loperena y Romá

ABOGADO

Plaza de la Independencia, 16, 1.º.—Gerona

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor; Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

Disponible

ABONOS

Los señores Roggen y C.ª proveedores de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, ofrecen á los agricultores primeras materias para prepararse los abonos para cada cultivo, con arreglo á las fórmulas aprobadas por la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, publicadas en la Cartilla, y para los que no quieren preparárselas, ésta casa se encarga de hacerlo con la mayor economía.

Representando en España las más importantes casas extranjeras en

Nitrato de sosa, Sulfato de amoníaco, Superfosfatos de cal, Sales de potasa, etc.

pueden ofrecer á los señores agricultores y fabricantes de guano los mas ventajosos precios y las mayores seguridades y garantías en que los productos que venden son siempre los mas puros y de la más alta graduación, estando siempre sometidos al análisis é inspección del químico doctor don Bernardo Aliño.

ROGGEN Y COMPANIA

Félix Pizcueta, 1, Valencia

COLMADO

DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, embotellados del Priorato y Aragon.

Servicio á domicilio

Disponible

- Perfumeria
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

ACADEMIA PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES

DIRIGIDA POR

D. RAMON MONTAGUT,

coronel de ingenieros

D. ANTONIO MAYAYO,

ex-capitan del mismo cuerpo

Calle de Francos, 30, Valladolid

Se admiten alumnos en todas las épocas del año.—Internos y externos.—Pídanse reglamentos.

HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15